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本报记者 朱亚男

近日，以“中国梦·劳动美——跑向美好

生活”为主题的 2024 年全国职工马拉松系

列赛事（日照半程马拉松站）在山东日照激

情开跑，来自全国各地、各行各业的 1.5 万余

名参赛者共同见证国内首个“职工自己的马

拉松赛事”。本次赛事共设置半程马拉松

（21.0975 公 里）、特 色 方 阵 领 先 跑（6.6 公

里）、健康跑（2.5公里）三个比赛项目。

全国职工马拉松系列赛事，是区别于

城市马拉松的职工专属赛事活动。本次赛

事向广大职工免费开放，不收报名、参赛

包、服装等费用。据了解，目前该赛事的参

赛选手实现了全国地区和 10 个产业工会领

域全覆盖。

职 工 马 拉 松 追 求 的 不 只 是 速 度 与 激

情。作为赛事主办方代表的中国职工国际

旅行社总社党委副书记、总经理王宗昌向

记者表示：“我们希望通过赛事的举办，促

进职工身心健康和全面发展，充分展示广

大职工积极向上的精神风貌，打造健康文

明、昂扬向上、全员参与的职工文化，在运

动中展示中国职工的风采和健康的生活方

式，引导广大职工动起来，以更饱满的工作

热情、更强健的体魄投入工作和生活。”

相较城市马拉松比赛，全国职工马拉

松系列赛事的最大不同是突出“工”字特

色。最能体现这一特色的便是由 6000 名劳

模工匠、一线产业工人组成的特色方阵领

先跑。

据赛事主办方相关负责人介绍，特色

方阵起着“领头羊”的作用，“不仅是在工作

中，在赛道上，劳模工匠也要起到引领作

用，做广大职工的榜样，带动更多职工参与

体育运动，拥有健康体魄。”

国网日照供电公司变电运检室高级工

程师、高级技师贾廷波，曾先后获评全国劳

动模范、山东省劳动模范、“齐鲁大工匠”等

荣誉，也是本次赛事特色方阵的一员。“特

色方阵领先跑为劳模工匠们提供了一个展

示自我、交流经验的平台，来自各行各业的

劳模工匠们在这里相聚，互相学习、互相激

励。不仅如此，参与马拉松比赛，劳模工匠

们以实际行动倡导健康生活方式，传递积

极向上的正能量，激励广大职工和社会大

众追求健康、积极的生活态度。”

坚持不懈、永不放弃、挑战自我、奋勇争

先，是全国先进工作者、山东省日照市渔业通

讯管理站站长张念华对马拉松精神的理解。

“不管什么工作，都充满了挑战，都需要挑战

极限、努力攻克一个个难关，这正是马拉松精

神和劳模精神的契合之处。”

“首届全国职工马拉松，这个赛事更注

重群众性、参与度，更注重氛围的营造。而

且 这 个 过 程 中 还 有 很 多 小 朋 友 都 参 与 进

来。”全国劳动模范王军也是此次特色方阵

领先跑的一员，“我希望这次参赛是广大职

工健康锻炼的一个新起点，让更多职工能

够爱上运动，快乐工作，健康生活。”

“很享受这个过程，很健康，很美好，很

自信。”来自日照钢铁的职工姚福鑫连续用

了 4 个“很”来表达自己参与职工马拉松的

自豪感。为了身体健康，他从去年 5 月开始

尝试 5 公里、10 公里的慢跑，这次的半马比

赛对他是一个挑战。他想超越自己，更想

为孩子做个榜样。姚福鑫的爱人带着 9 岁

的儿子报名了 2.5 公里健康跑。“下班放学

后，一家三口一起跑上几公里，增强体质，

还能锻炼孩子的毅力。”

除了赛道上的劳动者，赛道外也处处

有劳动者的身影。志愿者、医疗保障人员、

公安民警……他们在各个岗位上为属于职

工自己的马拉松保驾护航。本次赛事医疗

保障组成员、全国先进工作者、日照市人民

医院内科综合党支部书记、感染性疾病科

主任王慧在终点处的医疗保障车前“严阵

以待”，“我们进行了所有保障人员的应急

救治培训、现场紧急救治以及多次演练，配

备所有应急医疗物资，确保应急救治万无

一失。”此外，赛事组委会还在赛道终点处

专门为职工设置了心理健康服务，全方位

保障参赛者的身心健康。

完备的赛事和志愿服务也收获了参赛

者的一致好评。以 1 小时 06 分 06 秒获得本

届职工马拉松男子半程马拉松项目冠军的

王佩林，在冲过终点线后激动地表示，“我

很骄傲！咱们职工很热情！日照的赛道非

常优美，赛事服务也非常到位。”获得女子

半程马拉松冠军的黄鑫同样表示，“整体参

赛感觉非常好，赛道氛围也特别好。”

王宗昌表示，职工马拉松赛事对全民

健身氛围的营造具有一定的促进和推动作

用。“我们提出了‘健康中国，职工先行’的

口号。国内现在有 4 亿职工，每个职工背后

都是一个家庭，如果每个职工都能积极参

与到体育运动中来，不管是对家庭还是对

全社会都有巨大的影响力。”

据介绍，全国职工马拉松赛事计划每

年举办 3 站、总规模将达到 6 万人左右。“未

来 职 工 马 拉 松 赛 事 将 在 更 多 城 市 落 地 生

根，持续展示广大职工积极向上的精神风

貌，弘扬劳模精神、劳动精神、工匠精神，推

动全民健身运动。”王宗昌表示。
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全国首届职工马拉松系列赛事日照鸣枪全国首届职工马拉松系列赛事日照鸣枪，，60006000 名劳模工匠名劳模工匠、、产业工人组成特色方阵产业工人组成特色方阵——

用奔跑用奔跑展现劳动之美展现劳动之美

刘颖余

明明是两位中国选手之间的对决，场

外球迷却壁垒鲜明，互不相让，甚而有球迷

在颁奖仪式对冠军出言不逊——这事不只

把外国人整懵圈了，就是国人也看着新

鲜。有网友评论毫不客气：真是丢人丢到

国外了。

如果您是个乒乓球迷，您应该知道我

说的事。在前不久举行的 WTT 沙特大满

贯赛女单决赛中，孙颖莎的粉丝数量“完

爆”对手陈梦的支持者，但结果并未如他们

所愿。强势夺冠的陈梦在赛后现场采访

中，遭遇孙颖莎粉丝干扰，有球迷大喊陈梦

的胜利，是依靠“擦边球”。

好在陈梦的回应大气而智慧，“有人认

为我是靠擦边赢了，是的，我很幸运。我和

队友之间的竞争，只能有一个人去赢，竞技

体育就是这样，输赢很正常，希望大家正确

看待这件事”。

陈梦到底是奥运冠军，素质高，有水

平，她不温不火地给粉丝们上了一课。只

是天知道，他们能不能听得进去。

在“饭圈文化”的逻辑中，忠诚是第一

位 的 ，“ 爱 豆 ”永 远 是 最 好 的 ，绝 对 不 能

输，输了就是对手不好或裁判不公。所

以，观赛时质疑裁判，干扰对手，很容易成

为“常规操作”。这不只是因为他们不懂

球，而恰恰是由“饭圈文化”的基本逻辑决

定的。

事实上，在之前的澳门世界杯女单决

赛中，同样是孙颖莎对陈梦，后者在两次至

关重要的发球环节，均受到了孙颖莎粉丝

的干扰，无法顺利发球。

这样的场面反复上演，实在是滑天下

之大稽，和竞技体育应有的观赛氛围格格

不入。但狂热的粉丝不管不顾，他们消费

能力还特强，偶像走到哪儿跟到哪儿，你总

不能禁止他们入场看比赛吧。

这就是当下体育界面临的两难境地：

一方面，体育需要出圈、破圈，需要流量的

加持；运动员需要粉丝的支持，项目也需要

粉丝的推广；但另一方面，粉丝也会带来饭

圈乱象，干扰赛场秩序只是其一，赛场之

外，随着社交媒体的普及和发展，曝光运动

员个人隐私、干扰运动员正常比赛训练、粉

丝之间互撕谩骂等，亦屡见不鲜。

近些年，相关新闻令人深感不安：王楚

钦遭遇粉丝跟踪式“怼脸”跟拍，全运会“6

金王”汪顺遭遇粉丝强行“扣帽子”，樊振东

被某女士跟踪并潜入其酒店房间……一些

粉丝的越界行为，给运动员身心健康造成

了极大困扰。为此，“人间清醒”樊振东数

次发文，呼吁粉丝“不要把饭圈陋习带进竞

技体育”，王楚钦、陈雨菲和杨舒予等知名

运动员也公开呼吁抵制饭圈乱象。

对于饭圈乱象，官方态度同样非常明

确。早在去年年底，中国奥委会就曾专门

发布声明，号召社会各界尊重运动员个人

权益，理性追星，避免不当言行，坚决杜绝

饭圈乱象向体育领域蔓延。今年 4 月 23 日

起，微博开展为期三个月的“体育饭圈生态

治理”专项行动。而就在近日召开的全国

体育宣传文化工作会议上，国家体育总局

表示，全国体育系统将全过程坚决抵制畸

形“饭圈文化”对体育领域的侵蚀。体育不

应该、也不允许成为畸形“饭圈文化”继续

滋生的“引线”和“温床”。

“以爱之名”，是饭圈的流行口号，但殊

不知，他们的所谓“爱”，落实到一些非理性

的行为中，常常就变成了伤害，不止伤害到

偶像的对手，也会伤害到偶像本人。长此

以往，就会影响到运动员身心健康、运动员

为国争光能力、体育事业可持续发展。兹

事体大，焉能听之任之。

“以爱之名”，多少伤害假汝而行！

治理饭圈乱象，当然不能完全靠堵，仅

靠运动员保持“人间清醒”，也远远不够，还

需建立科学、合理的规范、制度，让体育明

星 与 粉 丝 之 间 形 成 正 向 联 系 和 健 康 互

动。同时依靠法律手段，坚决打击刷量控

评、互撕谩骂、散布谣言、侵犯运动员隐

私、利用饭圈从事营利活动等行为。有关

部门要对症下药，想方设法切断追星产业

链的利益传输，让追星回归正轨，把隐私

还给运动员。

体育“饭圈化”，非治不可。

“以爱之名”，多少伤害假汝而行

大名单

近日，中国排协公布了中国女排征

战 2024 年世界联赛分站赛第二站——

中国澳门站的 16 人大名单。与分站赛

首周相比，中国队在主攻和二传两位置

做出调整。老将朱婷和新秀主攻庄宇珊

进入澳门站的 16人名单，赴巴西参赛的

主攻王艺竹和二传许晓婷落选。

点评：中国女排在世联赛分站赛首周

的战绩为 3胜 1负积 9分，在 16支参赛队

排名第3。此番转战中国澳门，中国女排

将先后与荷兰、日本、泰国和意大利 4队

交手。要想凭借积分排名拿到巴黎奥运

会“入场券”，中国女排在接下来的世联赛

征战中必须要力争更多胜利，至少要确保

成为成绩最好的亚洲球队。

四连冠

本赛季英超联赛近日迎来大结局，

曼城主场以 3比 1击败西汉姆联队，积分

达到 91分，实现史无前例的英超四连冠

伟业。分列三、四位的利物浦和阿斯顿

维拉获欧冠资格，排名第8的曼联无缘欧

战。热刺最终获第五名征战欧联杯。卢

顿、伯恩利和谢菲尔德联队降级。

点评：尽管阿森纳在本赛季表现强势，

一度给曼城卫冕造成了极大威胁，但瓜迪

奥拉的球队最终还是顶住压力，有惊无险

地拿到了这座冠军奖杯。联赛最后阶段的

一波九连胜，是曼城成功登顶的基础。下

赛季将是瓜迪奥拉执教“蓝月亮”的第9个

赛季，也是现有合同的最后一年。他能否

带领曼城走上欧洲之巅，值得期待。

再出发

5 月 20 日至 22 日，第 29 届 LG 杯世

界围棋棋王赛在韩国举行 24 强和 16 强

的两轮争夺，中国大陆有包括柯洁在内

的 6 位世界冠军级棋手出战。面对 13

人之多的韩国军团，中国棋手在本届比

赛中的表现如何引人注目。

点评：近两届LG杯赛制改革，本赛人

选缩减到24人，除去上届冠亚军，只剩下22

个参赛资格，整体竞争更趋激烈。领衔韩

国军团的是近两年风头正劲的申真谞，他

也是LG杯卫冕冠军。中国棋手能否实现

对他的成功阻击，是本届赛事的一大看点。

新赛事

国际足联理事会第28次会议近日通

过决议，决定创办两项全新赛事——室内

五人制女足世界杯赛以及女足世俱杯

赛。据悉，国际足联将从 2025年起创办

首届女子五人制室内足球世界杯赛，第一

届赛事将在菲律宾进行。此外，国际足联

将在2026年1月至2月期间创办首届“国

际足联女子俱乐部世界杯赛”，这项赛事

将有16队参加。赛事计划和男足俱乐部

世界杯赛一样，将每四年进行一届。

点评：虽然还有更多比赛组织细节需

要进一步确认，但新赛事的创办无疑将对

全球女足运动的发展起到进一步的推动

作用。随着全球女足运动的持续发展，各

大洲足联都希望为女足球队提供更多的

交流机会。上述两项赛事的创办，将使得

国际女足运动赛事体系更趋完善，也有利

于打造女足运动的品牌大赛。（巴人 辑）
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◀图为辽宁队球
员弗格（左）在比赛中
面对新疆队黄荣奇的
防守。

新华社记者 雒圆 摄

▼图 为 新 疆 队 球
迷在比赛中为球队加
油助威。

新华社记者 王菲 摄

整 合

本报讯（记者赵黎浩）2024 澜沧江—湄公河合作大

理马拉松于近日鸣枪开跑，来自 23 个国家和地区的

15700 名选手参赛，用脚步丈量苍洱，以赛事为依托，不

同文明交流互鉴，共叙澜湄友好情谊。

此次大理马拉松以“为爱奔跑”为主题，分为马拉松、

半程马拉松、情侣一生一世爱情跑、欢乐跑、亲子跑五个

组别。赛事赛道设计别具匠心，串联了洱海生态廊道、龙

龛古渡、崇圣寺三塔、大理古城等地标，并在赛道上分设

17个氛围营造点进行民族歌舞表演。

今年是澜沧江—湄公河合作启动 8周年，借助“澜湄

合作”引领，大理将助推“澜沧江—湄公河合作大理马拉

松”国际知名赛事品牌打造，成为推动发展、扩大开放、增

进友谊、促进交流的重要纽带和平台，弘扬“平等相待、真

诚互助、亲如一家”的澜湄文化，以体育赛事为纽带加深文

化交流。

2024澜沧江—湄公河合作大理马拉松开跑

巴黎奥运会资格系列赛上海站收官——

奥运新兴项目
中国队蓄势待发

本报记者 刘兵

近日，黄浦江畔刮起一阵奥运“青春风暴”——为期 4 天

的巴黎奥运会资格系列赛（上海站）落幕。滑板、攀岩、霹雳

舞、自由式小轮车等 4个奥运新兴项目在城市公园集中上演，

来自 120 个国家和地区的 464 名运动员为 150 余张巴黎奥运

会“入场券”展开角逐。

作为东道主，中国队本次表现亮眼，28 名参赛选手共获

得 2金 3银 2铜的优异成绩。包括周娅菲、骆知鹭、亓祥宇、崔

宸曦在内的多名中国选手战绩良好，冲击巴黎奥运会“门票”

前景明朗，同时也为接下来的备战增强了信心。

攀岩运动被称为“岩壁芭蕾”，近年来在国内发展迅速。

此次速度攀岩决赛中，中国女队表现出色，周娅菲以 6秒 54的

成绩荣获冠军，另一位女将牛笛取得第四名；男子组方面，伍

鹏和王欣尚分别摘得亚、季军。在两项攀石和难度攀岩全能

项目中，18岁的女将骆知鹭最终排名第 7，向着巴黎奥运会参

赛资格迈出了坚实一步。人才储备丰富加上近期表现不俗，

中国队在巴黎奥运会攀岩速度赛方面具备争夺奖牌的实力。

自由式小轮车项目上，中国队收获颇丰——女子公园赛

中，3 位姑娘孙思蓓、孙佳琪和邓雅文力压一众欧美劲敌，包

揽前三名。东京奥运会上，中国队在这一项目上并未拿到参

赛资格。通过跨项选材和聘请优秀外籍教练，中国队近 3 年

来进步迅速。本次的好成绩也让人们对中国队在巴黎奥运会

上冲击金牌充满期待。

滑板项目酷炫、新潮，尤其吸引“小观众”。在女子滑板街

式决赛中，崔宸曦和曾文蕙分获第五名和第七名，为晋级巴黎

奥运会争取到了宝贵积分。作为中国最年轻的亚运冠军，崔

宸曦在赛后表示，杭州亚运会后她的经验和技术都有了进一

步提升，对巴黎奥运会的信心也逐步增强。

此外，在霹雳舞项目上，亓祥宇获得男子项目银牌的同

时，也刷新了中国队男子霹雳舞在国际比赛中的最好成绩。

除亓祥宇外，曾莹莹获得女子项目第六名。

对于中国选手的表现，国际奥委会主席巴赫通过现场观

赛，给予了充分肯定。他表示，5年前新兴项目的赛场上很少

见到中国选手的身影，但“现在许多中国运动员像升起的新星

一般，他们不仅参与其中，还能以奥运会级别的水准去晋级，

甚至拿到奖牌，十分优秀”。

据了解，近年来国际奥委会不断对比赛项目进行革新，东

京奥运会新增了滑板、攀岩、冲浪等新兴项目，巴黎奥运会又新

增了霹雳舞项目。由于这些项目在中国发展较晚，相比部分发

达国家，中国队在人才储备、训练条件等方面都有一定的差距。

虽然本次赛事中国队整体成绩较好，但在自由式小轮车

国家队主教练吴丹看来，中国队和欧美主要竞争对手之间仍

存在差距。“这次比赛是在我们的主场，部分运动员在比赛中

也存在超水平发挥的情况，我们仍要总结经验，认真备战”。

据悉，为了更多吸引年轻群体的关注，国际奥委会决定创

办奥运会资格系列赛。本次为首届赛事，共分两站，上海站后

将于 6月 20日至 23日在匈牙利布达佩斯举行第二站比赛，届

时将再次对奥运“入场券”展开争夺。

上述奥运会新兴项目中，根据国际奥委会和各单项协会

的奥运席位分配规则，每个协会最多可以拿到 2～3个不等的

参赛席位。中国作为资格系列赛承办国，如果参赛选手无法

通过比赛排名拿到奥运席位，也有机会凭借中国队成绩最好

者的身份直通巴黎。

CBACBA总决赛激战正酣总决赛激战正酣
5月 20日晚，在 2023~2024赛季中国男子篮球

职业联赛（CBA）总决赛第三场比赛中，辽宁队客场
98比91战胜新疆队，总比分3比0领先，再胜一场就
能问鼎总冠军。双方的第四场较量将于5月22日晚
继续在新疆队主场进行。

中国队已获巴黎残奥会19个大项参赛资格
据新华社电（记者胡佳丽 郑直）20 日，中国残联在

京召开巴黎残奥会倒计时 100 天备战冲刺动员会，部署

推进冲刺阶段巴黎残奥会备战参赛工作。据介绍，中国

队已获巴黎残奥会 19个大项参赛资格。

第 17 届残奥会将于 8 月 28 日至 9 月 8 日在法国巴

黎举行，共设射箭、田径、羽毛球、盲人足球等 22 个大

项 549 个小项，比东京残奥会增加 10 个小项。届时，预

计将有来自 160 多个国家和地区的 4400 名运动员参

赛。目前，中国队已在田径、游泳等 19 个大项上获得参

赛资格。

中国残联党组书记、理事长周长奎在动员讲话中说，

最后 100 天的时间里，要全面提升训练质量，全流程、全

要素地开展赛时模拟训练、适应性训练；进一步做好服务

保障工作，为国家队参训人员提供更好的支持与服务；主

动利用好残奥会备战参赛的机会，讲好中国残疾人故事；

强化拿道德的金牌、风格的金牌、干净的金牌意识，牢牢

守住兴奋剂问题“零出现”的底线，努力取得运动成绩和

精神文明双丰收。
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